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■整理：香港文匯報記者 帥誠

2020年
完善基礎設施建設完善基礎設施建設

1

2022年
基本形成粵港澳三地基本形成粵港澳三地
規則對接規則對接
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2035年
全面建成國際一流灣區全面建成國際一流灣區

3

灣區建設首步 粵4千億投基建
城際軌道規劃上半年出台 三年計劃近期發佈

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）

廣東省第十三屆人大二次會議昨日召開首

場記者會，廣東省發改委主任葛長偉介紹

說，大灣區建設將分為基礎建設、規則對

接和全面建成國際一流灣區三階段，預計

2035年完成。其中交通建設作為第一階

段重點，廣東在今年計劃投入3,900億元

（人民幣，下同）重點項目資金，完善大

灣區高鐵高速機場建設，粵港澳大灣區城

際軌道規劃也將於上半年出台。發改委並

透露，廣東省實施粵港澳大灣區規劃綱要

的實施意見和三年行動計劃已完成編制並

將於近期發佈。

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）在廣東省
第十三屆人大二次會議各代表團昨日的分組討論期
間，圍繞參與推進粵港澳大灣區建設，各地市分別討
論總結了各自的獨特優勢，其中深圳提出加快與廣州
深度合作，發揮核心樞紐輻射作用，中山則不斷加強
與香港醫藥創新領域合作。
小分組會議上，深圳市委書記王偉中表示，新的一
年，深圳將擴大與港澳人才培養、資格互認以及規則
方面的改革，完善深港科技創新合作的整體運營規
劃，通過建設大灣區國際科技創新中心彌補目前深圳
在科研領域的短板。他還特別指出，深圳將加快與廣
州深度合作，充分發揮廣深兩個核心驅動輻射作用。
中山作為大灣區和珠三角幾何中心城市，隨着深

中通道等重大戰略通道的建設，其連接珠江口東西兩

岸、承東啟西的交通樞紐地位將更加凸顯。中山市委
書記陳旭東在小組會議中強調，中山將重點圍繞深中
通道這一大灣區的紐帶，加快推進中開高速、廣中江
高速等深中通道關聯項目建設進度，形成軌道交通、
高速公路、快速水運等多層次立體化交通網絡建設。

中山續深化與港醫藥合作
此外，作為廣東首家粵港高校合資的新型研發機

構，香港大學與廣東藥科大學合作的創新平台正式落
戶中山，接下來，中山還將繼續深化與港澳等地的合
作，促進當地健康醫藥產業大發展，到2022年，實現
健康醫藥產業規模1,200億元人民幣以上，挖掘和運
用好孫中山和華僑文化資源，建設孫中山文化國際交
流中心。

黃寧生鄭雁雄任廣東省委常委

深圳擬擴與港才資格互認
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劉鶴率團抵美 將舉行經貿磋商
香港文匯報訊 中共中央政治局委員、國務院

副總理、中美全面經濟對話中方牽頭人劉鶴率
領中方代表團於當地時間 28 日下午抵達華盛
頓，將同美方就中美經貿問題舉行高級別磋
商。
中國商務部新聞發言人高峰1月17日宣佈，應
美國財政部長姆努欽、貿易代表萊特希澤邀請，
劉鶴將於本月30日至31日訪美，與美方就兩國
經貿問題進行磋商，共同推動落實兩國元首重要

共識。據新華視點報道，中方代
表 團 成

員包括中國人民銀行行長易綱，國家發展和改革
委員會副主任寧吉喆，中央財經委員會辦公室副
主任、財政部副部長廖岷，外交部副部長鄭澤
光，工業和信息化部副部長羅文，農業農村部副
部長韓俊，商務部副部長兼國際貿易談判副代表
王受文等。

WTO將裁美「301調查」加稅行動
根據央視網報道，當地時間28日，總部位於瑞
士日內瓦的世界貿易組織（WTO）召開爭端解
決機制會議，決定根據中國的請求成立爭端解決
專家組，就美國「301調查」對中國進口產品徵

收的關稅作出裁決。
中國方面表示，對價值數千億美元的中國商品

徵收的單方面關稅正在損害中國的經濟和貿易利
益，以及以規則為基礎的多邊貿易體系。
新華社此前報道指，世貿組織爭端解決機構已
在去年11月21日召開會議，同意中國、歐盟、
加拿大、墨西哥、挪威、俄羅斯和土耳其7個世
貿組織成員的要求，設立專家組審查美國2018年
3月宣佈的鋼鋁關稅措施，以確認該措施是否違
反世貿組織規則。
根據世貿組織規則，成員間發生貿易爭端後，
可向世貿組織爭端解決機構提起磋商請

求；如有關成員在磋商期內不能達成一致，成員
可提請設立專家組裁決爭端。

中方批「301調查」毀多邊規則
中國商務部發言人高峰此前指出，中方已多次
強調，美方開展的所謂「301調查」以及相關的
貿易措施，是依據其國內法採取的單邊主義、貿
易保護主義的做法，是把美國的國內法凌駕於國
際法之上，違背美方自己對世貿組織所有成員作
出的承諾，是對世貿組織多邊規則的
無視和破壞。

葛長偉在當天的記者會上透露，廣東
編制了廣東省實施粵港澳大灣區規

劃綱要的實施意見和三年行動計劃，近
期會很快發佈，主要對應國家的規劃綱
要，提出今後一個時期廣東省如何實施
和落實好國家的規劃綱要。

重點打通粵東西高鐵通道
香港文匯報記者從廣東省發改委獲

悉，粵港澳大
灣區城際軌道
規劃正在編制
中，預計上半
年 將 正 式 出
台，將圍繞加
快推進三地互
聯互通基礎設
施建設，其中
香港香園圍口

岸、虎門二橋均在年內建成。針對港澳
青年的訴求，還將推進提高粵港澳三地
居民幸福感、安全感、獲得感的民生和
文化領域合作。
「鐵路今年要重點打通往粵東粵西高

鐵的通道，廣汕高鐵正在施工，汕汕高
鐵今年全面開工，湛江至海口是條大通
道，今年年底前也爭取動工；深茂鐵
路，深圳至江門的過江通道也將爭取在
年底或明年動工。」葛長偉說。

推進中山港智能化建設
葛長偉強調，近期中央圍繞供給側結

構性改革出台的一系列政策中，提出加
大地方政府專項債支持力度，重點用於
基礎設施建設，而廣東省近年一直加快
推動交通基礎設施的投入，今年廣東省
重點項目6,500億元，其中超過60%用於
基礎設施，特別是交通基礎設施建設。

在推進軌道交通建設方面，中山市則
將盡快啟動中南虎城際、廣中珠澳高鐵
前期工作，會同深圳爭取更多的跨江通
道，加快實現與珠三角主要城市中心區
半小時通勤、港澳1小時互達、粵西地區
2小時交通聯繫。在港口建設方面，通過
推進中山港「一港五區」智能化建設，
提高集疏運能力。完善馬鞍港區配套設
施，加快新客運碼頭及綜合體建設。屆
時，到香港、澳門的水上客運時間控制
在1小時之內。
此外，圍繞大灣區建設，廣東正在商

討與香港機場、澳門機場合作的前景，
希望形成功能互補的世界級珠三角機場
群。而在各地市人大代表團的分組討論
會上，香港文匯報記者了解到，今年肇
慶將增加東站至深圳北班次，增開肇慶
直通香港高鐵班次，新開通至深圳、珠
海高鐵班次。

■葛長偉
香港文匯報記者帥誠 攝

香港文匯報訊 綜合記者張寶峰及新
華社報道，國家發改委、工信部、商務
部等10部門昨日發佈《進一步優化供給
推動消費平穩增長 促進形成強大國內
市場的實施方案（2019年）》，方案涉
及六個方面、24項具體措施，以高質量
供給催生創造新的市場需求。
方案提出，要以穩汽車消費來托住
商品消費「大頭」，重點是要有序推
進老舊汽車的更新、報廢更新，持續
優化新能源汽車補貼結構，促進農村
汽車更新換代。同時，鼓勵限購城市
優化機動車輛限購管理措施，有條件
的可採取適度盤活歷年廢棄的購車指
標等辦法，更好地滿足居民的汽車消
費需求。

汽車產銷28年來首現負增長
2018 年中國汽車產量完成 2,781 萬
輛，銷量完成2,808萬輛，係全球第一
大市場。與此同時，受宏觀經濟形勢
以及部分政策提前釋放消費需求等因

素影響，較2017年同期分別下降4.2個
百分點和2.8個百分點。工信部部長苗
圩說，28年來，汽車產銷量雖然每年
不同，有高有低，但出現負增長是第
一次。從產品結構上看，負增長主要
出現在乘用車方面，商用車還是保持
了正增長的態勢，新能源汽車保持了
高速增長的態勢。
如果從價值量指標看，2018年，汽
車製造業工業增加值比上一年增長了
4.9%，主營業務收入比上一年增長了
2.9%，這表明汽車行業產品結構調
整、產業結構調整開始見到效果。
「2018年汽車產銷量出現下滑，我
覺得有內部和外部兩方面的因素。」
苗圩說，從外部來說，有限購、限行
等因素；從內部來說，企業在調整結
構、轉變發展方式上還不夠快，還需
要時間來逐漸提高。

積極開展消費扶貧
苗圩還說，解決這些問題，要從內

部和外部兩個方面去入手。首先是內
部的，要堅持以供給側結構性改革為
主線，加快產品結構調整。比如，新
能源汽車呈現高速增長的態勢，一批
先行的企業已經開始嚐到了甜頭，更
多的企業應該在這方面下力量。從外
部來說，我們也在積極會同相關部門
加快研究出台相關政策，比如加速老
舊汽車報廢更新，促進農村汽車消
費，優化二手車流通環境，加快新能
源汽車推廣應用等，以強大的國內市
場來拉動整個產業的發展
方案還提出，以新品消費打造高品

質消費的「增量」。重點考慮是，支
持綠色智能家電銷售，積極推行綠色
智能家電高端品質認證，支持有條件
的地方對消費者銷售舊家電並購買新
家電產品，給予適當補貼。積極開展
消費扶貧帶動貧困地區產品銷售，鼓
勵民營企業採取「以購代捐」、「以
買代幫」等方式採購貧困地區的產品
和服務。

汽車消費「托市」內地推舊換新
外商投資法草案昨日提請十

三屆全國人大常委會第八次會
議二次審議。在「投資促進」
一章，草案二審稿作出多處修

改和完善，以體現中共十九大報告提出的
「凡是在我國境內註冊的企業，都要一視同
仁、平等對待」的精神。

這些修改包括：將第九條「除法律、行政
法規另有規定外，國家支持企業發展的各項
政策同等適用於外商投資企業」的規定，修
改為「外商投資企業依法同等適用國家支持
企業發展的各項政策」；將第十四條中「採
取優惠措施，鼓勵和引導外國投資者在特定
行業、領域、地區投資」的規定，修改為
「鼓勵和引導外國投資者在特定行業、領
域、地區投資，並可以依照法律、行政法規
或者國務院的規定給予優惠。」

完善負面清單管理制度
同時，在負面清單管理制度方面，草案二

審稿也作了完善。有的常委會委員提出，中
共十九大報告明確提出，全面實行准入前國
民待遇加負面清單管理制度，草案第四條對

此作了規定，但還不夠清晰、充分，建議作
進一步修改完善。

憲法和法律委員會經研究，建議將草案第
四條修改完善後分為以下四款表述：「國家
對外商投資實行准入前國民待遇加負面清單
管理制度。」「前款所稱准入前國民待遇，
是指在企業設立、取得、擴大等階段給予外
國投資者及其投資不低於本國投資者及其投
資的待遇；所稱負面清單，是指國家規定在
特定領域對外商投資實施的准入特別管理措
施。國家對負面清單之外的外商投資，給予
國民待遇。」「負面清單由國務院發佈或者
批准發佈。」「中華人民共和國締結或者參
加的國際條約、協定對外國投資者待遇另有
規定的，從其規定。」

2018年12月，十三屆全國人大常委會第七
次會議對外商投資法草案進行了初次審議。
此後，憲法和法律委員會、財政經濟委員
會、法制工作委員會聯合召開座談會，聽取
中央有關部門、企業協會、專家對草案的意
見；法制工作委員會還召開座談會，聽取部
分外國商會、外商投資企業的意見。

■中新社

外商投資法草案修改顯平等
 &

香港文匯報訊 據中國經濟網、「南方+」客戶端
消息，近日，中央批准：黃寧生同志任廣東省委常
委，鄭雁雄同志任廣東省委委員、常委。
資料顯示，黃寧生，1962年12月生，河南上蔡
人，曾任中國科學院廣州分院（省科學院）院

長，廣東省科技廳廳長，2017年起任廣東省副省
長。
鄭雁雄，1963年8月生，曾任汕尾市委書記，廣

東省委宣傳部副部長，廣東省委常務副秘書長等職
務，2018年10月起任廣東省委秘書長。■■粵港澳大灣區城際軌道規劃將於上半粵港澳大灣區城際軌道規劃將於上半
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